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CON UN ELENCO 100% OVALLINO SE 
PRESENTA “CHARANGA” EN EL TMO04

CON PROTESTA PACÍFICA AL INTERIOR DEL RECINTO

ESTUDIANTES DE EL INGENIO 
EXIGEN MEJORES CONDICIONES
Casos de bullying y un presunto caso de acoso (que finalmente fue desmentido), son algunas 
de las preocupaciones de los alumnos, quienes decidieron no entrar a clases durante la 
jornada de este jueves, para visibilizar su molestia y demandas. Buscando una solución al  
conflicto, se acordó la creación de una Mesa de Trabajo entre la dirección del colegio y el 
centro de alumnos. 03
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ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

más pendientes.

“La primera vez que sonaron las 
alarmas, nos robaron la escuela y 
fue por una negligencia de nosotros 
mismos, los vecinos, porque la alar-
ma sonó y un vecino la apagó, no 
estábamos coordinados. La segunda 
vez que sonó, los delincuentes se 
pudieron dar a la fuga, y la tercera 
vez que sonó, fue porque se habían 
metido a robar a una casa y los 
vecinos cerraron la calle para que 
los autos no salieran, así que los 
ladrones tuvieron que salir corrien-
do y los lograron atrapar, incluso 
a uno lo capturaron en Barraza 
Bajo”, explicó el dirigente vecinal 
sobre los hechos ocurridos hace al 
menos un año.

Destacó entonces que la idea es 

Estas últimas dos semanas no 
han sido de todo positivas para 
los residentes de la localidad de 
Barraza, quienes han sido víctimas, 
en sus áreas foráneas de diversos 
robos que de una u otra forma les 
afectan.

Al final de la semana pasada se 
trató del robo de al menos tres 
kilómetros de cableado eléctrico 
que surte de energía a la localidad, 
además de la destrucción de por lo 
menos 16 postes en la vía pública. 
Tal situación dejó sin electricidad 
a casi 200 clientes de la zona de 
Barraza y Tabalí.

Al principio de esta semana se trató 
del robo de los techos de los dos 
paraderos de locomoción colectiva 
ubicados en el cruce de Barraza, 
en la carretera que une Ovalle con 
Socos. Ese acto de vandalismo deja 
desprotegidas las estructuras y ex-
pone a la intemperie a los usuarios.

“Se robaron los dos techos de los 
paraderos, tanto el del sentido norte 
como el del sentido sur. Quizás sea 
gente de los sectores cercanos, y 
eso claro que nos afecta, aunque 
nosotros estamos organizados en 
el pueblo para evitar la delincuencia 
en la zona cercana”, explicó a El 
Ovallino el presidente de la junta de 
vecinos de Barraza, Juan Pizarro.

Señaló el dirigente vecinal que 
en la actualidad los delincuentes 

EXPERIENCIA
Agregó que por experiencias vi-

vidas, todos los residentes están 
más conscientes del flagelo de la 
inseguridad y de cómo combatirla.

“Le hemos pedido a los vecinos 
que tienen acceso a la alarma co-
munitaria que la mantengan a mano, 
y a los que no la tienen le hemos 
pedido que tengan los teléfonos de 
los demás residentes. Les hemos 
recomendado que estén pendientes 
de algún ruido extraño y que activen 
la alarma a la menor sospecha de 
robo”, apuntó Pizarro.

Recordó que aun teniendo la posi-
bilidad de activar el dispositivo de 
emergencia vecinal, en un par de 
ocasiones no fueron tan eficientes, 
por descuido de los mismos vecinos, 
y que por ello ahora deben estar 

Vecinos de Barraza se activan contra 
la inseguridad tras últimos robos

hacer sonar la alarma, y que sal-
gan todos los vecinos a la calle, 
aplicando un plan candado en las 
entradas del pueblo para que los 
ladrones no puedan escapar si es 
que todavía están en la zona. 

“Nuestra gente está preparada 
para todo, porque no van a estar 
permitiendo que le roben sus co-
sas”, agregó.

PARA TODOS
Adelantó que si bien el dispositivo 

está activo para unos 70 vecinos 
en la actualidad, la idea es postu-
lar a otro proyecto para dotar de 
la herramienta de seguridad a los 
vecinos de la parte baja de la pobla-
ción, objetivo que se podría lograr 
el próximo año, cuando tengan la 
oportunidad de presentar la pro-
puesta a las autoridades comunales.

“La idea es que estemos protegi-
dos todos en la zona porque lo que 
les afecta a algunos, nos afecta al 
final a todos”, puntualizó.

ANTISOCIALES SUSTRAJERON LOS TECHOS DE LOS PARADEROS DE LA ZONA

sólo están robando en los 
lugares públicos foráneos al 
pueblo, en es-pacios si se quiere 
solitarios, ya que han tenido cierta 
efectividad en la implementación 
de los dispositivos de seguridad 
local.



EL OVALLINO  VIERNES 19 DE AGOSTO DE 2022 CRÓNICA /  03elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Estudiantes de Colegio El Ingenio 
protestan por mejores condiciones

EXIGEN INSTALACIÓN DE CÁMARAS DE SEGURIDAD

Casos de bullying y un presunto caso de acoso por parte 
de un profesor (lo que finalmente habría sido desmentido), 
son algunas de las preocupaciones de los alumnos, quienes 
decidieron no entrar a clases durante la jornada de este jueves, 
para de esa forma visibilizar su molestia y demandas. Para 
buscar una solución a este conflicto, se acordó la creación de 
una Mesa de Trabajo entre la dirección del colegio y el centro 
de alumnos, en donde se conversarán y se buscarán soluciones 
a este tipo de casos. 

Durante este jueves 18 de agosto 
los estudiantes del Colegio El Ingenio 
decidieron no entrar a las salas de 
clases, manteniéndose en el patio del 
establecimiento, para de esa forma 
visibilizar su molestia con respecto 
a una serie de problemáticas. 

Esta protesta comenzó a eso de las 
9 de la mañana, y se extendió hasta 
aproximadamente la una de la tarde, 
desarrollándose de forma pacífica a 
lo largo de toda la jornada.  

Según explicaron desde el centro 
de alumnos, la primera preocupación 
tenía relación a un presunto caso 
de acoso por parte de un profesor, 
“tenemos el caso de un profesor que 
tiene actitudes que no son de un 
profesional, él miraba a las niñas de 
una forma obscena”, apuntaba parte 
de la directiva. 

De igual forma preocupan los reitera-
dos casos de bullying entre estudiantes, 
“hay muchas demandas de bullying, 
por eso es que tuvimos que llegar a 
este punto para que nos escucharan”, 
señaló uno de los estudiantes del 
establecimiento, quien no pertenece 
a la directiva estudiantil.

Para finalizar, los estudiantes acu-
san precarias condiciones dentro 
del establecimiento, ejemplificado 
principalmente en el mal estado de 
los baños, ante lo cual exigen mejoras. 

IMPORTANCIA DEL RESPALDO 
En consideración de lo manifestado, 

desde el centro de alumnos exigen 
nuevas cámaras de seguridad dentro 
del colegio, ya que a través de estas 
imágenes podrían ser respaldadas las 
diferentes acusaciones.  

“Las cámaras de seguridad sirven de 
respaldo en casos de acoso y bullying, 
nosotros nos sentimos vulnerables al 
no tener ese tipo de pruebas, porque 
muchas veces las palabras no bastan, 
se necesita más que eso, por eso ne-
cesitamos las cámaras de seguridad”, 
indicaron desde el CEAL. 

RESPUESTA DEL COLEGIO 
Diario El Ovallino tomó contacto con 

la dirección del Colegio El Ingenio, 
quienes aclararon y respondieron 
todas las inquietudes presentadas. 

En primer lugar, se aclaró que el 
presunto caso de acoso no sería tal, 
ya que aseguran que desde inspec-
toría acudieron a la presunta víctima, 
quien habría aclarado que no fueron 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Durante este jueves 18 de agosto no se hubo clases en el Colegio El Ingenio, producto de una protesta estudiantil. ARCHIVO

vulnerados sus derechos, misma 
aseveración que habría sostenido 
su apoderada. 

De todas formas, desde la dirección 
explicaron que de haberse confirmado 
la acusación, se habrían adoptado 
todos los protocolos, y que el profesor 
habría sido separado de sus funciones. 

En cuanto al bullying, el director 
Alfonso Araya explicó que existen 
medidas preventivas y protocolos que 
se activan cuando existen este tipo 
de casos, aunque siempre recordando 
que es la justicia quien determina las 
culpabilidades. 

“Todos los colegios tenemos un 
manual de convivencia, un reglamento 
interno, que especifica las condiciones 
cuando esto se presenta. Cuando 
hay bullying también hay una posible 
vulneración de derechos, y eso está 

tipificado por la norma, por lo tanto 
es una obligación de la dirección 
hacer la denuncia respectiva, lo que 
no significa que realicemos investi-
gación, porque no somos la personas 
expertas, nosotros denunciamos los 
hechos, y los tribunales a través de 
sus peritajes determinarán”, sostuvo. 

Consultado sobre la posibilidad de 
implementar nuevas cámaras de 
seguridad en el establecimiento, el 
director ovallino indicó que esta es 
una medida que está en evaluación, 
“esta idea sí nos la han manifestado, 
incluso se ha conversado en años 
anteriores. Actualmente existen unas 
cámaras, pero están desactualizadas. 
Se está planificando, pero los proce-
sos del mundo público requieren de 
procesos de licitación, está levantada 
la necesidad, y estamos en proceso 

de verificar los recursos”, precisó.
Cabe destacar que en medio de 

estas inquietudes de los estudian-
tes, la dirección del establecimiento 
conformó junto al centro de alumnos 
una Mesa de Trabajo en donde se 
puedan conversar y dar solución a los 
diferentes casos de acoso y bullying. 

En este contexto, se buscará entre-
gar mejores condiciones dentro del 
colegio, ante lo cual se realizó una 
visita inspectiva por parte del área 
de infraestructura del Departamento 
de Educación Municipal, comprome-
tiendo una nueva visita para levantar 
proyectos que concreten las mejoras 
necesarias. 

“LAS CÁMARAS DE 
SEGURIDAD SIRVEN DE 
RESPALDO EN CASOS 
DE ACOSO Y BULLYING, 
NOSOTROS NOS SENTIMOS 
VULNERABLES AL NO 
TENER ESE TIPO DE 
PRUEBAS, PORQUE MUCHAS 
VECES LAS PALABRAS NO 
BASTAN”
CENTRO DE ALUMNOS COLEGIO EL 
INGENIO 
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Producción teatral con elenco 100% ovallino 
busca encantar al público este viernes

“CHARANGA” SE PRESENTA TRAS SEIS MESES DE ENSAYO

Este viernes se vivirá la primera función de este trabajo 
escénico realizado el Colectivo Atmosférica, en coproducción 
con el TMO. Es un esfuerzo que busca circular por diversos 
recintos culturales a nivel nacional.

Ya era el momento para que otra 
coproducción completamente local 
se tomara el escenario del TMO y 
apueste por los aplausos del público. 
En marzo de este año, la obra teatral 
“Yo lo viví, no me lo contaron”, abrió 
las puertas a las creaciones locales, 
en ese momento con participantes 
extranjeros residentes en Ovalle. En 
esta ocasión será un elenco 100% 
ovallino, desde la creación, hasta la 
puesta en escena.

Este viernes le toca el turno a 
Charanga, una obra con personal 
local que busca encantar al públi-
co con una propuesta profesional y 
bien ensayada. La obra en cartelera 
de este viernes, se gesta como una 
coproducción entre el espacio cultural 
municipal y Colectivo Atmosférica.

La obra cuenta la historia de una 
mujer que despierta dentro de un sueño 
confuso. Divagando, se enfrenta a lo 
que podría ser el fin del mundo, o un 
viaje cada vez más profundo hacia 
su interior.

La profesora y artista Sandra Castillo 
lidera al equipo creativo detrás de este 
montaje. Incursionando en la drama-
turgia y con el apoyo de la Corporación 
Cultural Municipal, conformó un elenco 
cien por ciento ovallino, en el que se 
cuentan María Alejandra Gaete, Víctor 
Fada y Fernando Jiménez, además de 
la música de Romina Navea y Akiro 
Hayashida, más el trabajo audiovisual 
de Carla Salinas.

“En estos momentos tenemos muy 
altas expectativas, tenemos la moral 
muy alta, porque hemos ensaya-
do mucho. Ha sido un trabajo muy 
profesional, de mucho compromiso, 
y yo solo puedo decir que estamos 
esperando que llegue la hora para 
mostrar el resultado de un trabajo 
muy bien realizado. Tenemos ganas 
de que se llene el teatro y de que la 
gente disfrute de un trabajo bien 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Este viernes se 
presentará en 
el TMO el Colec-
tivo Atmosfé-
rica, un elenco 
totalmente 
ovallino, con la 
obra Charanga.
EL OVALLINO

hecho” explicó Castillo a El Ovallino.
Señaló que en las últimas semanas 

han hecho ensayos generales en el 
TMO afinando sobre todo detalles 
técnicos. 

“La idea surge entre nosotros primero, 
gestando una idea como Colectivo 
Atmosférica, y luego encontramos en 
el espacio que brinda la corporación, 
todo el apoyo, porque ellos buscan 
creaciones locales para poder in-
centivarlas”, destacó la dramaturga.

Apuntó que si bien no son un grupo 
de teatro tradicional, sino que son 
artistas que han ido sumando es-
fuerzos creativos y profesionales, ya 
podrían estar pensando en próximas 
creaciones culturales.

“Ahora estamos enfocados en pre-
sentar esta obra y luego itinerar y 
mover esta obra en otros teatros a 
nivel nacional”.

TRABAJO DE PROYECCIÓN

El hito también tiene mucha relevan-
cia para el equipo de la Corporación 
Cultural Municipal, quienes han tra-
bajado junto a Colectivo Atmosférica 
en todas las etapas del proyecto. El 
propósito, según relata su director 
ejecutivo, Ifman Huerta Saavedra, 
está en brindar respaldo y construir 
lazos con la escena artística local, 
además de potenciar aquellos tra-
bajos que cuentan con un potencial 
para dar el salto al circuito nacional.

“Estamos muy contentos por aportar 
también a este proyecto, y tenemos 
toda la confianza de que va a ser un 
trabajo muy profesional, y lo más 
probable es que logremos circularlo 
por distintos espacios. Nuestras la-
bores y nuestros esfuerzos están no 
solamente trabajar en los procesos 

creativos y poder estrenarlos para 
nuestros públicos, sino que también 
acompañar en el proceso de circula-
ción y promoción, antes, durante y 
posterior al estreno”, complementa.

La propuesta se presentará a partir 
de las 20 horas en el Teatro Municipal 
de Ovalle, y el público tendrá la po-
sibilidad de asistir descargando su 
entrada de manera gratuita a través 
de www.tmo.cl.

“ESTAMOS ESPERANDO QUE 
LLEGUE LA HORA PARA 
MOSTRAR EL RESULTADO 
DE UN TRABAJO MUY BIEN 
REALIZADO. TENEMOS 
GANAS DE QUE SE LLENE 
EL TEATRO Y QUE LA GENTE 
DISFRUTE DE UN TRABAJO 
BIEN HECHO”

SANDRA CASTILLO
COLECTIVO ATMOSFÉRICA
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Enfermarse en invierno puede ser 
grave para los adultos mayores

MÉDICOS COINCIDEN EN QUE LA VACUNACIÓN ES CLAVE

Para una persona mayor, el costo de enfermarse en invierno 
es mucho más alto que para alguien más joven, ya que su 
“capacidad funcional remanente” va disminuyendo y el 
riesgo de presentar complicaciones y fallecer aumenta, 
explican expertos. Ejemplo de esto son las enfermedades 
respiratorias, que solo hasta el mes de julio han producido 
cerca de 400 decesos semanales, según autoridades de 
Salud.

En un invierno en que la carga viral 
ha sido alta, en que aún no bajan los 
casos COVID-19 y las tasas de vacu-
nación no son las óptimas, mantener 
el cuidado de las personas mayores 
frente a las enfermedades estacionarias 
se hace urgente. 

“Es importantísimo mantener un 
cuidado integral al adulto mayor; prin-
cipalmente contar con medidas de 
tipo preventivas, como las vacunas, 
es clave” afirma la doctora Claudia 
Ríos, de Fundación Las Rosas. Ella 
agrega que “Más todavía después 
de esta pandemia, ya que muchas 
personas mayores se contagiaron con 
COVID y sus capacidades funcionales 
residuales han disminuido, por lo que 
contagiarse con otras enfermedades 
respiratorias puede traer mayores com-
plicaciones e incluso la muerte. Ellos 
tienen lo que se llama la ‘capacidad 
funcional remanente’, es decir, ante 
una nueva infección la capacidad del 
organismo para enfrentarla y reponer-
se va disminuyendo, aumentando la 
fragilidad del adulto mayor.  Por esto, 
si se enferman una vez más pueden 
hasta fallecer antes de lo previsto”, 
explica la doctora Ríos.

Hoy no es sólo importante cumplir 
con la vacunación contra el COVID-19, 
sino también con las vacunas de la 
Influenza, la Neumocócica y todas 
aquellas necesarias que se incluyen en 
el Programa Nacional de Inmunización. 
Las vacunas mencionadas, protegen 
a las personas mayores contra las en-
fermedades respiratorias, que, según 
cifras entregadas por el Subsecretario 
de Salud Pública Cristóbal Cuadrado, 
han producido aproximadamente 400 
decesos semanales en personas ma-
yores de 65 años, desde el mes de 
julio de este año.

CAMPAÑA DE VACUNACIÓN
Dado lo anterior, Fundación Las 

Rosas junto al laboratorio MSD, die-
ron inicio a la campaña informativa 
#PongámonosAlDía, cuyo objetivo 
es hacer un llamado a la población a 
actualizar sus programas de vacuna-
ción y al cuidado integral, especial-
mente de las personas mayores, ya 
que enfermarse para ellos es grave. 
“La vacunación genera un impacto 
positivo no solo en la mortalidad, sino 
también en las complicaciones y con-
secuencias de las enfermedades en 
las personas mayores. Así lo vemos en 
nuestros mayores institucionalizados, 
que se están contagiando menos de 
COVID-19 y experimentando menos 

efectos negativos que en los tiempos 
pre-vacuna” señala la doctora Ríos.

Según la especialista, en las personas 
mayores, hay que tener extremo cui-
dado ya que no siempre los síntomas 
de una infección son tan reconocibles. 
“Por su condición, las personas mayo-
res muchas veces encubren síntomas 
que pueden ser muy graves.  Puede 
que no presenten fiebre, o bien que se 
manifieste como una descompensación 
de una patología crónica, a veces solo 
se decaen o presentan un malestar, 
aunque por detrás puede haber una 
enfermedad grave”

En el caso de la infección producida 
por el Neumococo (Streptococcus 
pneumoniae), se cuenta con vacuna 
para las personas mayores de 65 años, 
la Dra. Ríos explica “El neumococo se 
transmite por la tos o los estornudos 
y por contacto cercano. Puede causar 
infecciones como la neumonía, la 
meningitis o una infección del torrente 

sanguíneo, entre otras enfermedades. 
Estos son cuadros graves que pueden 
producir complicaciones severas y 
fallecimientos. La forma de presen-
tarse una enfermedad neumocócica 
es con un inicio brusco, con fiebre alta 
(38° o más), con gran decaimiento, 
tos y pérdida del apetito”, detalla la 
doctora. 

Según la Organización Mundial de 
la Salud (OMS), alrededor de 1,6 mi-
llones de personas mueren cada año 
en el mundo producto de infecciones 
neumocócicas. En Chile la vacuna 
que protege contra 23 serotipos de 
bacterias neumocócicas, se encuentra 
incorporada en el Programa Nacional 
de Inmunizaciones del Ministerio 
de Salud desde el año 2010 (por 
decreto). Su aplicación es gratuita 
para la población de riesgo; esto es 
personas de 65 años y más. 

Es importante privilegiar su admi-
nistración junto a la vacuna contra la 

influenza, para así reforzar la inmuni-
zación en época invernal, cuando las 
enfermedades respiratorias son más 
frecuentes. Actualmente, la tasa de 
vacunación para neumococo aún es 
baja en el país, alcanzando solo un 
11,7%, de ahí la importancia de in-
formar y promover su administración.  

La influenza es otra de las enferme-
dades que atenta contra el bienestar 
del adulto mayor: “La vacuna contra 
la influenza debe ser administrada 
todos los años a las personas ma-
yores, especialmente porque cada 
año cambian las cepas, y por esto, 
la protección tiene menor duración. 
Así también hay cepas que tienen 
mayor riesgo de producir epidemias 
y enfermedades más graves, como la 
A y la B, por lo que estar protegidos 
evita las complicaciones respiratorias 
más graves para los grupos de riesgo”, 
concluye la doctora Claudia Ríos.

No es sólo 
importante 
cumplir con 
la vacunación 
contra el 
COVID-19, sino 
también con-
tra la Influen-
za, la Neu-
mocócica y 
todas aquellas 
necesarias. 
CEDIDA

Región de Coquimbo

ES IMPORTANTÍSIMO 
MANTENER UN CUIDADO 
INTEGRAL AL ADULTO 
MAYOR; PRINCIPALMENTE 
CONTAR CON MEDIDAS DE 
TIPO PREVENTIVAS, COMO 
LAS VACUNAS, ES CLAVE” 
CLAUDIA RÍOS
DOCTORA DE FUNDACIÓN LAS ROSAS
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Hasta 130 proyectos perdieron su RS 
por baja ejecución presupuestaria

INDICADOR SIGUE EN NIVELES MUY BAJOS 

Desde el Consejo Regional se cuestionó nuevamente la gestión de la gobernadora Krist 
Naranjo. 

LAUTARO CARMONA

Un crítico y pesimista 
panorama para la Región 
de Coquimbo pronosticaron 
algunos consejeros 
regionales, debido a la gran 
cantidad de recursos del 
Gore que aún se mantienen 
sin invertir y que, según el 
último informe elaborado por 
la Dirección de Presupuestos, 
al llega al 15,41% de 
ejecución al mes de julio. Los 
dardos por esta situación en 
tanto, apuntan nuevamente a 
la gestión de la gobernadora 
Krist Naranjo.

En apenas 2,6 puntos porcentuales 
aumentó el nivel de la ejecución pre-
supuestaria de la Región de Coquimbo, 
según un último informe elaborado 
por la Dirección de Presupuestos del 
Ministerio de Hacienda correspon-
diente al mes de julio, pasando del 
12,8% en junio al 15,4% del mes 
pasado.

Una cifra que mantiene aún a la re-
gión en la parte baja de la tabla – por 
utilizar un término futbolístico – de 
la inversión presupuestaria a nivel 
nacional, situación que fue dura-
mente criticada por varios consejeros 
regionales, quienes por lo demás, al 
igual que el mes pasado, apuntaron 
a la figura de la gobernadora Krist 
Naranjo como la principal responsable 
de esta situación.

“Pasa un nuevo mes y es un nuevo 
mes en donde lamentablemente como 
región lideramos una de las peores 
estadísticas: la de ejecución presu-
puestaria”, comentó el consejero por 
Choapa, Cristian Rondanelli quien, 
además, ligó esta situación con el 
desempleo que aún se registra en la 
zona, también el más alto del país.

“Acá es donde uno se pregunta si 
acaso la inversión publica en épocas 
en donde la economía está un poco 
complicada cumple su rol de poder 
diversificarla. Y efectivamente no lo 

está haciendo desde los recursos del 
FNDR porque tal vez si tuviésemos 
algunas obras en ejecución, que se 
han retrasado por la burocracia o por 
estar dormida sobre algún escritorio, 
podríamos ver que esta inversión se 
está traduciendo en empleo”, afirmó 
Rondanelli.

PROYECTOS PERDIDOS
Por su parte, el consejero regional 

por Elqui y presidente de la Comisión 
de Presupuestos del Core, Javier 
Vega, explicó que para un mes de 
julio se debería tener al menos un 
42% de ejecución implementada, 
pero hoy, dicho desembolso está 
un 26% abajo.

“Las consecuencias de esto es 
que no se van a poder ejecutar los 

recursos en un 100%, algo que ya 
hemos venido mencionando en los 
últimos tres meses”, expresó Vega.

Para peor agrega, “nos vemos en-
trampado hoy día con más de 130 
proyectos que perdieron sus RS 
tanto aquellos proyectos que estaban 
aprobados para el presupuesto como 
aquellos que aún no están aproba-
dos, pero que tenían su rentabilidad 
social favorable. Esto implica que 
para ponerse al día, el escenario no 
es el mejor”, manifestó.

En esa línea, la consejera Ximena 
Ampuero, presidenta de la Comisión 
de Salud y Deportes, puso como 
ejemplo el convenio Core-Minsal, a 
través del cual se busca proyectar 
las inversiones en el área sanitaria 
a nivel regional. Sin embargo, éste 
aún no ha sido firmado por la go-
bernadora Krist Naranjo.

“Ahí vemos con esos ejemplos de 

que a la gobernadora no le interesa 
seguir avanzando en la ejecución 
presupuestaria de la región, y menos 
priorizando lo que se debe hacer en 
una región, pensando en la descen-
tralización y en que debemos actuar 
de manera autónoma. Pero acá ello no 
se ha reflejado ese sentir”, subrayó.

DARDOS A LA AUTORIDAD
En efecto, si hay algo en lo que cada 

vez hay más acuerdo al interior del 
Consejo Regional, es que la figura de 
la gobernadora regional, Krist Naranjo, 
es en gran parte responsable de la 
incapacidad de realizar una gestión 
adecuada en este ítem de primera 
importancia para la zona.

En ese sentido, el consejero Cristian 
Rondanelli criticó directamente a la 
jefa regional. “Cada día se ratifica más 
que esta gestión ha sido paupérrima 
y desastrosa. Creo que la Región de 
Coquimbo no merece realmente ser 
tratada de esa manera, menos por 
una afuerina” argumentó.

En tanto, para la consejera Ximena 
Ampuero, los resultados que arro-
jan el informe de la Dipres son una 
muestra de que “los equipos de la 
gobernadora no están capacitados 
para poder mantener una región, 
pues deberíamos tener, al menos, un 
42% de ejecución presupuestaria y 
más, si consideramos la crisis hídrica 
y otras situaciones prioritarias que 
se deben abordar”.

Para peor agrega, “tampoco vemos 
alternativas o un trabajo para poder 
solucionar esta baja ejecución del 
presupuesto”.  

Por lo mismo, el consejero Javier 
Vega subrayó que la máxima auto-
ridad regional “tiene que abrirse a 
buscar otras alternativas para una 
solución, porque si no lo hace vamos 
en picada. Quedan 15 días para ter-
minar este mes; esperamos que la 
gobernadora ingrese una cartera de 
proyectos nuevos y empiece también 
a perfilar las iniciativas que van a 
salir adelante, porque es lamentable 
estar haciendo noticia por este tipo 
de situaciones”.

CHRISTIAN ARMAZA
La Serena

LAS CONSECUENCIAS DE 
ESTO ES QUE NO SE VAN 
A PODER EJECUTAR LOS 
RECURSOS EN UN 100%, 
ALGO QUE YA HEMOS 
VENIDO MENCIONANDO EN 
LOS ÚLTIMOS TRES MESES”

JAVIER VEGA
CONSEJERO REGIONAL

TAMPOCO VEMOS 
ALTERNATIVAS O UN 
TRABAJO PARA PODER 
SOLUCIONAR ESTA 
BAJA EJECUCIÓN DEL 
PRESUPUESTO”
XIMENA AMPUERO
CONSEJERA REGIONAL

2,6
Puntos porcentuales aumentó la eje-
cución presupuestaria regional entre 
junio y julio de este año. 
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ARRIENDO - DEPARTAMENTO
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piso 2, $300.000. WhatsApp 
56967275175.

Escuela Amanecer de Hurtado 
contará con kínder el próximo año

IMPULSARÁN EDUCACIÓN MUSICAL EN LA INSTITUCIÓN

Autoridades comunales señalaron que habilitarán los espacios y parques recreativos para 
recibir a los pequeños de kínder en 2023.

CEDIDA

El proyecto, considera el 
mejoramiento y habilitación 
de servicios higiénicos, 
también un área de 
esparcimiento para los niños 
y niñas.

La reciente visita de autoridades 
comunales a la Escuela Amanecer de 
Hurtado, sirvió para dar a conocer la 
iniciativa del municipio para habilitar 
los espacios necesarios para que 
funcione el nivel kínder a partir del 
año próximo, además de poder en-
tregar instrumentos musicales para 
los estudiantes.

La alcaldesa de Río Hurtado, Carmen 
Juana Olivares, señaló que fue una 
visita muy motivadora con la participa-
ción de todos los actores involucrados, 
y aprovechó de entregar instrumentos 
musicales para que los estudiantes 
puedan mejorar las condiciones de sus 
destrezas artísticas. “Esperamos como 
municipio, que luego de esta visita a 
terreno podamos tener de aquí a fin 
de año el recinto habilitado y recibir 
matriculas para el año 2023, porque 
es fundamental proteger a nuestros 
niños y niñas, que estén en un lugar 
seguro y cerca de sus domicilios. El 

Río Hurtado

compromiso es ir mejorando cada uno 
de los servicios en las localidades de 
nuestra comuna”.

El presidente de la comisión de 
Educación del Concejo Municipal, 
concejal Rodrigo Hernández manifestó 
su complacencia de haber estado en 
el establecimiento educativo, califi-
cando la visita como muy provechosa. 
“Fuimos portavoces de muy buenas 

noticias a la directora del colegio, 
ya que tenemos la intención como 
municipio de instalar el kínder en 
la localidad de Hurtado, una de las 
pocas localidades que no cuenta con 
esta enseñanza y esperamos esté en 
funcionamiento el 2023”

El proyecto, considera el mejora-
miento y habilitación de servicios 
higiénicos, también un área de es-

parcimiento para los niños y niñas.
En tanto la directora del estable-

cimiento educacional, Ana María 
González, manifestó que contar con 
un kínder es un sueño de siempre y 
que la entrega de los instrumentos 
musicales es un gran regalo para los 
estudiantes, por lo que están felices 
con el gesto.

“Es un sueño que hemos tenido 
siempre, acá en la comunidad hay 
muchos pequeños que incluso van a 
otra localidad a hacer su kínder, por lo 
tanto es un sueño hecho realidad la 
buena noticia y todos los padres es-
tarán felices con esta noticia. Además 
los estudiantes están felices con los 
instrumentos musicales que nos han 
traído las autoridades de educación”.

“ACÁ EN LA COMUNIDAD 
HAY MUCHOS PEQUEÑOS 
QUE INCLUSO VAN A OTRA 
LOCALIDAD A HACER SU 
KÍNDER, POR LO TANTO 
ES UN SUEÑO HECHO 
REALIDAD LA BUENA 
NOTICIA”

ANA MARÍA GONZÁLEZ
DIRECTORA COLEGIO AMANECER
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Patinadores ovallinos se alistan para enfrentar 
la Liga Regional de Patín Carrera en casa

GRAN CRECIMIENTO DE ESTE DEPORTE EN LA ZONA

La academia de la Escuela Helene Lang sumó nuevas medallas en la previa a la fecha 
que deben organizar en Ovalle.

Las deportistas del Club Deportivo y Social Limarí demuestran que con esfuerzo se 
consiguen grandes resultados. 

CEDIDACEDIDA

Tras la experiencia vivida en Los Vilos, le corresponde a la 
academia de la Escuela Helene Lang organizar la cuarta fecha 
del torneo, la cual está pactada para el próximo sábado 27 de 
agosto. En esta instancia estarán presentes dos delegaciones 
ovallinas, la anfitriona y el Club Deportivo y Social Limarí, que a 
su vez debe planificar la quinta fecha. 

El pasado domingo 14 de agosto 
se llevó a cabo la tercera fecha de 
la Liga Regional de Patín Carrera, en 
donde compiten dos delegaciones 
ovallinas, la academia de la Escuela 
Helene Lang y el Club Deportivo y 
Social Limarí. 

Ambas han demostrado un creci-
miento a lo largo de las tres fechas 
que van de competencia, dos en La 
Serena y esta última organizada por 
el club Roller Pichidangui. 

La experiencia vivida en la Provincia 
del Choapa fue positiva para los de-
portistas ovallinos, quienes lograron 
sumar nuevas medallas. Un total 
de seis podios fueron alcanzados 
por Limarí: Angela Mayea, Paula 
Muñoz, Alexandra Muñoz y Martín 
Ahumada alcanzaron el primer lugar 
en categorías Juvenil, Pre Juvenil, 
Cuarta Damas y Quinta Varones 
respectivamente, mientras Maite 
Torrejón y Emilia Vega sumaron 
un tercer y cuarto lugar en Quinta 
Damas 

A su vez, de la Escuela Helene 
Lang fueron galardonadas en Tercera 
Damas  Ignacia Vega y Martina 
Vergara, quienes obtuvieron tercer 
y cuarto lugar respectivamente, 
mientras Aurora Godoy se quedó con 
el quinto puesto en Quinta Damas. 

“Se ha visto el progreso de las de-
portistas y por eso estamos felices”, 
valoró la entrenadora de Helene 
Lang, Evelyn Olivares. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

TORNEO EN CASA

Tras la competencia vivida en Los 
Vilos, le corresponderá a las dos dele-
gaciones ovallinas organizar la cuarta y 
quinta fecha del torneo, siendo la más 
cercana la encomendada a Helene Lang. 

De esta manera, en paralelo a los 
entrenamientos, Evelyn Olivares se 
encuentra en plena planificación de 
esta fecha, “pedimos el apoyo del 
mall Open Ovalle, ellos han tenido 
muy buena disposición en ayudar-
nos y prestarnos sus dependencias, 
en el sector del estacionamiento se 
realizarán las carreras, además nos 
prestaron la amplificación, los baños, 
nos van a colaborar con agua, así que 
estamos muy agradecidos. Por otro 
lado la Municipalidad nos está apor-
tando con vallas papales y graderías, 
se gestionaron medallas y diplomas, 
así que hemos tenido bastante apoyo”, 
indicó la profesora ovallina. 

Por su parte, el Club Deportivo y 
Social Limarí continúa sus entrena-
mientos en la multicancha de Villa Los 
Parronales, en donde se han sumado 

nuevos niños y niñas a este deporte 
en pleno crecimiento.

“Yo practicaba antes de la pandemia, 
ahora retomamos de nuevo, es un 
deporte bonito y no muy común como 
otros deportes, me ha gustado conocer 
a más gente y las nuevas experiencias 
también”, indicó la deportista Paula 
Muñoz, mientras Agustina Yáñez va-
loró los aprendizajes, “he aprendido 
que uno se cae, pero se tiene que 

levantar”, apuntó. 
Quienes también valoran la experien-

cia son los apoderados, uno de ellos 
es Felipe Jiménez, padre de Javiera, 
quien dice que “este es un deporte 
diferente, en las competencias todos se 
apoyan entre todos, acá la idea es que 
todos los niños terminen la carrera”, 
puntualizó.

A su vez, Claudia Vega, madre de 
Maite Torrejón, señaló que “es muy 
buena la experiencia en esta acade-
mia, siento que el profesor es súper 
motivador, el deporte es fundamental 
porque fomenta mucho los valores, 
ayuda a que un niño sea disciplinado 
en todos los aspectos de su vida, y por 
supuesto está la salud física y mental, 
que luego de la pandemia quedó tan 
dañada”, concluyó. 

Para finalizar, Evelyn Olivares invita 
a la población ovallina a que asistan 
el próximo sábado 27 de agosto a la 
zona de estacionamiento del mall 
Open Ovalle, en donde se realizará la 
cuarta fecha de la Liga Regional de 
Patín Carrera, a partir de las 10 de la 
mañana, hasta aproximadamente las 
5 de la tarde.

“Invitamos a la comunidad para que 
conozcan este deporte, vendrán todos 
los clubes que pertenecen a la liga 
de la cuarta región, desde La Serena, 
Coquimbo, Vicuña, Pichidangui, y por 
su puesto los dos clubes que somos 
de Ovalle”, manifestó la profesora. 

Tras esto, será el turno del Club 
Deportivo y Social Limarí para organizar 
su fecha, la cual está pactada para el 
sábado 10 de septiembre. 

“INVITAMOS A LA 
COMUNIDAD PARA QUE 
CONOZCAN ESTE DEPORTE, 
VENDRÁN TODOS LOS 
CLUBES QUE PERTENECEN 
A LA LIGA DE LA CUARTA 
REGIÓN”

EVELYN OLIVARES
ENTRENADORA HELENE LANG 


